Resumen del Programa de Trabajo.

Dr. Juan Carlos Hidalgo

El Instituto de Ciencias Físicas se encuentra al final de una administración que ha hecho de la rectitud y el orden su estampa, como ruta de consolidación y desarrollo institucionales. El reordenamiento administrativo y la constitución de varios cuerpos colegiados a nivel local, han coadyuvado a consolidar al instituto dentro del campus Morelos de la UNAM y lo posicionan como uno de los centros más importantes en el país para la investigación en las áreas que se desarrollan. Se han creado ocho nuevas comisiones locales para coadyuvar en la organización del instituto: las comisiones de Asuntos Técnicos, Planta Física, la comisión Local de Seguridad, así como las de Difusión, Vinculación, y las comisiones de Ética y Equidad de Género. Además, fue creada la unidad de Difusión desde donde se gestiona la participación de académicos y estudiantes del ICF en actividades de divulgación locales, estatales y nacionales.

Las actividades de la administración que termina son muy adecuadas, pero no vienen sin sus deficiencias. En el último periodo de 8 años, el promedio de estudiantes graduados por investigador es de 1.3. Adicionalmente, hay una falta clara de foros de discusión dentro de la institución y esto va en detrimento de la interacción entre colegas y la colaboración multidisciplinaria, como debería ser en un centro de investigación del nivel del ICF. El crecimiento reportado en el ICF es producto del esfuerzo de grupos ya establecidos y poco es la colaboración entre grupos. En consecuencia, los proyectos de vinculación y servicios ofrecidos por el instituto son contados y poco promovidos. Por otro lado, la infraestructura de cómputo del ICF deja mucho que desear, ya que el equipo es escaso y no cubre los requerimientos mínimos de red de internet. Finalmente, la promoción de la igualdad sustantiva y erradicación de la violencia de género son temas que requieren atención especial, ya que es urgente garantizar un ambiente de seguridad para todas y todos y donde se promueva la equidad de género.

En mi gestión trataré de alcanzar los siguientes objetivos:

- Crear una oficina de docencia en la secretaría académica, en donde se dé seguimiento al desempeño de estudiantes, se generen estrategias de promoción del posgrado y se planeen y ejecuten guías a estudiantes de licenciatura que busquen acceder al posgrado.
- 2. Ampliar la oferta de posgrados ofertados en el ICF. Esto se logrará a través de gestiones de adscripción del ICF como sede de los posgrados en que los académicos participan, y con la búsqueda de registro de tutores en posgrados alternativos que puedan ser adecuados para el desarrollo de proyectos específicos de posgrado.
- 3. Organizar un congreso interno anual y un día de puertas abiertas del ICF, para incentivar el sentido de comunidad entre los investigadores y la vinculación entre los sectores social y académico.

- 4. Reactivar la vida estudiantil del instituto motivando y auspiciando el seminario de estudiantes y una reunión anual de estudiantes en el ICF.
- Realizar actividades de divulgación de la ciencia, organizadas enteramente por el ICF y con el objetivo de promocionar la actividad de nuestros investigadores al sector social.
- 6. Organización eventos de difusión, sensibilización y capacitación en temas relacionados con la perspectiva de género y la prevención, detección y erradicación de la violencia de género, dentro de nuestras instalaciones.
- 7. Buscar constantemente el rejuvenecimiento de la planta académica del ICF, siempre distribuyendo de manera justa y equilibrada las nuevas plazas de técnico e investigador.
- 8. Coordinar a la unidad de cómputo con los académicos del ICF para facilitar y financiar la infraestructura necesaria para el adecuado funcionamiento de las tecnologías de información en el ICF.

Se espera con estas actividades conformar una comunidad vibrante y colaborativa en un ambiente sano y cordial, donde los académicos y estudiantes convivan en confianza y exploten las capacidades del instituto para llevar sus estudios e investigaciones a buen término. Se buscará establecer una infraestructura en cómputo sólida, mucho más cercana a los académicos, quienes guiarán y gestionarán recursos para que la unidad de cómputo responda a sus necesidades. Se habrán constituido reuniones locales como el Congreso Interno y el Día de Puertas Abiertas del ICF, así como campañas de promoción de las ofertas de posgrado que se ofrecen en el ICF.

En resumen, mi intención es dar continuidad a las buenas prácticas que se han establecido el ICF, pero complementarlas con esfuerzos institucionales que fomenten la unión y la vida académica de modo que hagamos comunidad dentro del ICF.

Dr. Juan Carlos Hidalgo,

Investigador Titular B de T. C.

Instituto de Ciencias Físicas, UNAM.